

admettant à son foyer, en nous couvrant de son égide, et l'abus de la plus respectable intimité n'est-il pas chose déplorable, déshonorante ? Et je ne parle que des usurpations, je me tais sur les crimes.

(A continuer.)

BIBLIOGRAPHIE.

DICTIONNAIRE CLASSIQUE de la langue française ; le plus exact et le plus complet de tous les ouvrages de ce genre et le seul où l'on trouve la solution de toutes les difficultés grammaticales, et généralement de toutes les difficultés inhérentes à la langue française ; suivi d'un dictionnaire géographique, historique et mythologique, par BESCHERELLE Jeune, officier d'académie et membre de plusieurs sociétés savantes. Un magnifique volume in-8 raisin à 2 col. de près de 1200 pages, imprimé en caractères neufs. Prix : \$4.00 franco par la poste ; J. B. Rolland & Fils, libraires-dépositaires, à Montréal.

Ce Dictionnaire renferme au moins un quart de matières de plus que les divers dictionnaires classiques les plus nouveaux.— L'auteur a bien voulu confier à un prêtre linguiste distingué, la révision des mots concernant la philosophie et la théologie. Il peut donc être mis entre toutes les mains.

L'ouvrage que nous annonçons est une bonne fortune pour quiconque a besoin de consulter un dictionnaire et ne veut pas consacrer \$12 ou \$30 à une publication de ce genre.

On trouve en librairie beaucoup de vocabulaires petits et moyens dont le prix est accessible à toutes les bourses. Malheureusement il n'en est pas un seul auquel on ne puisse reprocher de nombreuses lacunes et des omissions extrêmement regrettables.

Les synonymes et les difficultés grammaticales sont absolument négligés par les auteurs de ces dictionnaires appelés classiques. Ajoutons que la plupart de leurs définitions sont inexactes, incomplètes ou ridicules. Il n'y a pas jusqu'à l'Académie qui ne laisse beaucoup à désirer sous ces divers rapports.

Il est parfois difficile de connaître le pluriel des substantifs et des adjectifs en *ail* et en *al*. Presque tous les dictionnaires sont muets sur ce point. Celui de M. Bescherelle Jeune, au contraire, fait

connaître le pluriel en même temps que le singulier.

L'auteur indique, avec la manière de conjuguer les verbes irréguliers, la forme orthographique de chacun d'eux.

Une difficulté en présence de laquelle sont bien souvent arrêtés les hommes les plus instruits, c'est de savoir comment on écrit le pluriel des mots composés tels que *gobe-mouche*, *guide-âne*, *perce-bois*, *perce-neige*, *chasse-avant*, *chasse-cousins*, *chasse-mariée*, etc. ; on trouve toujours dans M. Bescherelle la solution de ces problèmes orthographiques.

Beaucoup de gens écrivent, mais il y en a peu qui écrivent bien, parce que le mot propre leur fait défaut. C'est ce qu'à compris M. Bescherelle Jeune. Le soin qu'il met à indiquer le sens précis de chaque mot en est une preuve évidente.

Sans la connaissance exacte des synonymes, on ne peut se flatter de posséder la langue française. La synonymie doit donc faire partie intégrante d'un dictionnaire classique.

Ce que l'on exige avant tout de celui qui tient une plume, c'est qu'il s'exprime clairement. La clarté, néanmoins, n'exclut pas ces formes de langage qui donnent au discours plus de grâce et de vivacité, et que l'on appelle des *figures de rhétorique*. Or, c'est en vain que l'on chercherait dans nos dictionnaires classiques les plus étendus des notions convenables sur ce point. M. Bescherelle, fidèle à son système, ne se borne pas à définir, il donne l'exemple à l'appui de sa définition, si bien que son Dictionnaire peut remplacer avec avantage un traité de littérature.

Nouvelles publications.

Entretiens sur les éléments des sciences destinés à l'éducation première, publique et privée, par Patrice Larroque, ancien recteur de l'Académie de Lyon, in-12 bro. 55 cts.

Guide pour l'enseignement de la gymnastique des filles, à l'usage des écoles normales, par le capitaine Docx, in-8 cart. 90 cts.

Guide pour l'enseignement de la gymnastique des garçons, à l'usage des écoles normales, par le capitaine Docx, in-8 cart. \$1.38.